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न्शेष प्रिधंि करेगी। श्री तरुण न्जय जी का यह उ्िेि है नक न्शेष रप से पू्वोत्तर के छात्रों के 
निए कया नकया जा रहा है, तो मुझे यह कहते हुए िहुत िुशी हो रही है नक ‘इशाि न्कास’ काय्यक्रम 
हमिे नपछिे ्ष्य शुर नकया है, नजसके अंतग्यत पू्वोत्तर के हमारे जो सभी टेकिीकि एजुकेशि के 
इंसटीट्ूटस हैं, उिमें से िगभग दो हजार छात्रों को भारत सरकार के ििंके पर along with faculty 
हम देश के उचिं नशक्ा के कुछ  िुंनिन्दा इंलसटट्ूटस में िे गए, तानक आगे िंिकर ् ेजी्ि में 
साइंस और टेकिॉिोजी की दृलष्ट से नकि-नकि प्रोफेशंस में जा सकते हैं, हमिे उिका उिसे पनरिंय 
कर्ाया था। हमारी यह कोनशश भी है, इि पू्वोत्तर के छात्रों के निए ‘इशाि उदय’ के िाम से एक 
सकॉिरनशप सकीम है, नजसमें 10 हजार छात्रों के निए अंडर गे्जुएशि के निए हम सकॉिरनशप देते 
हैं। 

श्री मोिरी लाल वोरा :  माििीय सभापनत जी, मैं माििीय मंत्री जी से यह कहिा िंाहता हंू नक 
उन्होंिे कहा है नक 2013 में कुिानधपनतयों की कान्फ्ें स हुई और 2014 में  माििीय मंत्री जी िे िठैक 
िुिाई। मैं माििीय मंत्री जी से के्ि यह जाििा िंाहता हंू नक आपकी िठैक हुई और आपिे िठैकों 
में निण्यय निया तथा निण्यय िेिे के िाद उसका नक्रयान््यि नकतिा हुआ?  What steps have 
been taken? माििीय सभापनत जी, इन्होंिे कहा है नक अ्पकािीि, मधयकािीि और दीघ्यकािीि 
सुझा्ों की नसफानरशें कीं, उन्होंिे ये नसफानरशें तो कीं, िेनकि आपकी अ्पकानिक, मधयकानिक 
और दीघ्यकानिक जो नसफानरशें हुई हैं, उि पर नकतिी काय्य्ाही हुई है, यह मैं आपके माधयम से  
माििीय मंत्री से जाििा िंाहता हंू। 

श्रीमिरी सममृति जूतबन इरानरी : सर, मैं आदरणीय सांसद महोदय का धयाि तीि न्षयों पर 
आकर्षत करिा  िंाहंूगी। इन्होंिे  long-term, short-term, medium-term goals की िात की है। 
मैंिे जि  faculty in position की िात की, इजाफा नकस प्रकार से हुआ, उसका उ्िेि मैंिे एक 
माििीय सांसद के ज्ाि में नदया है। एक और पनरिंय है नक हमिे student strength को कैसे िेहतर 
नकया है, 2013 में student strength 75,719 थी, नदसमिर, 2014 में student strength िढ़कर 
84,441 हो गई है।   PhD enrolments में इजाफा हुआ है, 2013 में 5,240 के िगभग PhDs थीं। 
इस ्ति 2014 नदसमिर में िगभग 6,130 से जयादा PhD enrolments हो िुंकी हैं। जो हमारे NIT 
top 15 per cent छात्र हैं, हम उिको प्रोतसानहत करें, तानक ् ेNIT system में ही प्रोफेसस्य और 
फैक्टी ििकर िौटें। हमिे cognizance निया है, जहां-जहां infrastructure का प्रतयेक  NIT में 
िैंिेंज है, उस infrastructure के िैंिेंज को  time-bound fashion में हम कैसे  एड्ेस करें?  हमिे 
साथ ही एक कोनशश यह भी की  है नक  नक NIT के जो फैक्टी मेमिस्य हैं, उिकी ट्ेचिग Technical 
Education Quality Improvement Programme (TEQIP) के अंतगत्य IIT के प्रोफेसस्य करें, 
Improvement is a continuous process.  I am sure Mr. Vora’s experience has given him 
that impression also.  We are in a continuous process of improving our institutions.

Financial mismanagement in NHAI

*108. DR. T.N. SEEMA: Will the Minister of ROAD TRANSPORT AND 
HIGHWAYS be pleased to state:

(a)  whether the Comptroller and Auditor General of India has reported about 
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the poor financial management of National Highways Authority of India (NHAI) by 
giving undue benefits to concessionaires and putting extra burden on road users due to 
the levy of partial tolling on incomplete roads and increase in the concession period on 
considerations of tollable traffic; 

(b)  if so, the developer companies which were allowed to collect tolls inspite of 
failing to achieve milestones and the reasons therefor; 

(c)  the action taken against such defaulting developers; and 

(d)  the immediate steps taken by Government to improve financial management 
of NHAI?

THE MINISTER OF ROAD TRANSPORT AND HIGHWAYS  
(SHRI NITIN JAIRAM GADKARI): (a) to (d) Statement is laid on the Table of the 
House.

Statement

(a) and (b) NHAI has been facing serious delays  in project completion on account 
of various factors including land acquisition, environment and forest clearances, GAD 
approval for ROB etc.  These are part of conditions precedent in the Concession 
Agreements that are required to be fulfilled by NHAI.  Many a times, delays occur 
on account of aforesaid factors; extraneous and outside the control of NHAI.  The 
concession agreements to which the Audit report refers, contains a clause (6.1) which 
permits issue of Provisional Completion Certificate (PCC) to the concessionaire  
to enable him to collect toll on partial completion of at least 50 kms of continuous 
stretch. Accordingly, in many cases, PCC have been issued to the concessionaire on 
the completion of 50 km of continuous stretch.  This cannot be considered as giving 
any undue benefit to the concessionaire or puts any extra burden on the road users. 
The details of the project giving the name of the developer etc. is given in Statement-I 
(See below). 

The Concession period for projects is fixed to synchronize with the probable year in 
which the current traffic, with normal growth, will reach the levels where up-gradation 
to higher lane capacity will become due.  Earlier, there was no clear cut guideline 
for  adoption of tollable or total traffic criteria for determining the concession period. 
The  total average tollable traffic was considered for calculation of concession period 
in many  cases as pointed out by Audit in Table 9 of the Audit Report. It is clarified 
that the Bids for road projects are invited duly specifying the Concession period up-
front as a fixed parameter. While bidding, the bidders consider the revenue they are 
likely to receive during the pre-specified concession period. Hence, the computation 
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of concession period  based on either  i.e., Total Traffic or Tollable traffic, can neither 
translate into an extra benefit to the bidders, nor an extra cost to road users. Further, the 
amount of VGF or Premium depends on the concession period also. If the concession 
period is less, there will be more VGF or requirement or lesser premium realization, 
which would have to be met from public funding. 

Details of the project giving the name of the developer etc. is given in  
Statement-II (See below).

(c)    Does not arise.

(d) It has now been decided that unless possession of land to the extent of at 
least 80% for  BOT and 90% for EPC projects is available, no project shall be awarded. 
This will prevent aforesaid situations in future. Also, in the present guidelines, average 
total traffic is now uniformly adopted for arriving at the concession period.

Statement-I

Details of Projects Regarding Financial Mismanagement in NHAI.                                         

Name of the 
project

Lucknow-Sitapur Meerut-
Muzaffarnagar

Jaipur-Mahua Vadape-Gonde

Name of the 
concessionaire

Apollo Enterprises 
Ltd. UK and DS 
Construction Ltd.

NCC Ltd. and 
Maytas Infra (P) 

Ltd.

IJM Corporation, 
Berhad 

Malaysia

Gammon India 
Ltd and Sadhbhav 

Eng. Ltd.

Length of the 
project

75.07 km 78.750 km 108 kms 99.50 km

Date of 
Agreement

23/12/2005 09/09/2005 23/09/2005 14/10/2005

Scheduled Project 
Completion Date

21/06/2009 08/03/2009 20/03/2009 11/04/2009

Date of issue of 
PCC

17/10/2011 18/04/2011 30/03/2008 23/12/2009

Km completed on 
the date of PCC

50 kms 57.560 kms 54.729 kms 53 kms

Actual completion 
date

10/01/2012 
(certificate issued 
on 02/08/2012)

21/10/2011 25/09/2009 27/12/2011

Period of 
unwarranted toll 
collection as per 
audit

October 2011 to 
January 2012

24/04/2011 to 
20/10/2011

07/05/2009 to 
10/09/2009

29/05/2010 to

27/12/2011

Amount of toll 
calculated by audit

9.58 crores 27.08 crores 8.24 crores 116.77 crores
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Statement-II

Details of projects regarding financial mismanagement in NHAI.

Name of developer companies and projects

Sl. No. Successful Bidder/Concessionaire Name of project
1. M/s IRB Jaipur Deoli Tollway Pvt. Ltd. Jaipur Tonk Deoli
2. M/s LandT BPP Tollway Pvt. Ltd. Beawar Pali Pindwara
3. Varanasi Aurangabad Tollway Pvt. Ltd. Varanasi Aurangabad
4. M/s PS Toll Road Pvt. Ltd Pune-Satara
5. M/s DA Toll Road Pvt. Ltd Delhi-Agra
6. M/s Kiratpur Ner Chowk Expressway Ltd. Kiratpur-Nerchowk
7. Himalayan Expressways Ltd. Zhirakpur-Parwanoo
8. Sambalpur Baragarh Expressway Pvt. Ltd. Sambalpur-Baragarh

DR. T.N. SEEMA: Sir, as part of the reply, an Annexure is given with details of 
developers of some projects, but one name which is missing in the details is, DA Toll 
Road Private Limited, which is a part of Reliance Infra.  Sir, Reliance Infra has formed 
a special purpose vehicle in the name of DA Toll Road Private Ltd. for six-laning of 
Delhi-Agra Highway in 2010 and began collecting toll from October 16, 2012.  By the 
end of August 2013, the concessionaire had collected toll amounting  to `120 crores 
and utilised an amount of ` 78.32 crores in investment in liquid funds.

Sir, my question is, what are the reasons for NHAI giving undue benefits to 
Reliance Infra for six-laning of the National Highway and also for other companies 
by deleting an important clause, withholding the toll collection in case of failure to 
achieve milestones in the concession agreement?

श्री तनतिन ज्यराम गडकररी :  माििीय सभापनत महोदय, इस पर CAG िे जो ऑबजेकशि 

िगाया था, ्ह सही है। 2005 में जो मॉडि एनग्मेंट होता था, उसमें यह त्रनुट रही है नक टोि के 

ऊपर जो traffic count  होता था, उसमें पूरे traffic के िजाय,   tollable traffic पर के्ि count 
नकया गया था।  2005 के इस एग्ीमेंट में िाद में धयाि में यह आया नक पूरा काम करिे से पहिे ही 
COD नमि रहा था और उसमें कुछ त्रनुटयां थीं। 2011 में नमनिसट्ी िे इसमें गाइडिाइंस इशय ूकी हैं।  

अि मॉडि एग्ीमेंट के निए भी हमिे उसमें सुधार नकया है।  हमारे केनििेट सेके्रटरी की अधयक्ता में 

एक कमेटी भी एपॉइंट की गई थी, उसकी नरपोट्य आई है। अि एक महीिे के अन्दर ही हम िोग एक 

िया मॉडि एग्ीमेंट िाएंगे, नजसमें इि त्रनुटयों को निकािा गया है। 

दूसरी ओर NHAI में भी इस प्रकार के नससटम को सुधारिे के निए हम िोगों िे एक िार नफर 

से, जो NHAI के सिसे पहिे अधयक् थे, उिकी अधयक्ता में एक िई कमेटी एपॉइंट की है। उसमें 
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फॉम्यर िेंयरमिै, श्री दीपक दासगुपता और नमनिसट्ी के एड्ाइज़र, श्री आर.सी. नसन्हा, इि दोिों 

को भी रिा गया है, तानक इसमें नजस प्रकार की प्रॉबिमस हैं, िैकुिाज़ हैं, उिको सुधार कर, नससटम 

में िये तरीके से सुधार नकया जाए।  

इसके िारे में पुरािी सरकार के द्ारा पहिे से ही एग्ीमेंट नकया जा िुंका है, इसनिए ्ह हमारे 

ऊपर भी िन्धिकारक है।  आपिे जो कहा, ्ह िात सही है, उसमें थोड़ी सी irregularity आ जाती 

है।  इसमें financial loss िहीं है, िेनकि CAG िे जो ऑबजेकशि नकया है, उसको नमनिसट्ी िे मान्य 

नकया है और आगे फयिूंर में हम इसको इमपू्र् कर रहे हैं।

DR. T.N. SEEMA: Sorry, Sir, I did not get the reply of my first supplementary, 
which was a specific question. Sir, my second supplementary, which is connected with 
my first supplementary, is regarding the investment in liquid funds by DA Toll Road 
Private Limited. Sir, as per the Concession Agreement Clause, the toll collected from 
the day of default to achieve the milestones should be withheld in an escrow account 
and transfer of funds from such account should only be used for project-related works. 
Sir, I want to know from the hon. Minister whether any clause of agreements signed 
with the NHAI and lenders allows the Concessionaire to collect toll without achieving 
the milestones, and utilize the same for its ancillary objects rather than focusing on 
project construction. It is because they are investing in liquid funds. Sir, my question 
is very specific on that issue. 

श्री तनतिन ज्यराम गडकररी : सममािीय सदसय महोदया िे जो कहा है, सीएजी की ऑबज़ क्ेशि 

के िाद उस कमपिी से ्ह टोि नरक्र नकया गया है और अभी ्ह escrow account में रिा गया 

है।  आपिे जो िात कही है, उसमें सचिंाई है, कयोंनक जो basic model agreement था, उसमें 

100% काम पूरा होिे पर टोि शुर होिे के िजाय, उससे कुछ पहिे ही, 75% काम पूरा होिे के 

िाद सीओडी नमिता था। इसमें प्रॉबिम यह आयी है नक land acquisition, Forest Environment 
Clearance और Railway over-bridge clearance दो-दो, तीि-तीि साि तक िहीं नमिती थी, 

नजसके कारण ्ह पाट्य अिग करके उसको सीओडी नदया जाता है। इसमें कुछ िैकुिाज़ थे, िेनकि 

अि हमिे निण्यय नकया है नक 80% िैंड एलक्नज़शि किीयर नकए नििा हम िोग ्क्य  ऑड्यर िहीं 

देंगे।  पुरािे अिुभ् से इसमें कुछ सुधार नकया गया है। पुरािी सरकार िे गित या सही, जो भी 

एग्ीमेंट नकया है, उसकी िायनिनिटी हमारे ऊपर ही है।...(व्यवधान)...

SHRI K.N. BALAGOPAL: But the Government is continuous. ...(Interruptions)... 
इसमें पुरािी-िई ग्ि्यमेंट की िात िहीं आती है।

SHRI NITIN JAIRAM GADKARI: I am accepting it. मैं इसको स्ीकार कर रहा हंू, 

िेनकि पुरािे समय में जो एग्ीमेंट हुआ है, अगर उसमें हम थोड़ा भी डेन्एशि करते हैं, तो हमको 
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उसका compensation देिा पड़ेगा।  भन्ष्य में आपके द्ारा कही हुई िातों के अिुसार हम सुधार 

करेंगे।  आपिे नजस केस का उ्िेि नकया है, सीएजी के इस प्रकार के ऑबज़ क्ेशि के िाद ्ह जो 

टोि था, उसे escrow account में डाििे के निए कहा गया है और इसको उससे अिग नकया गया 

है। 

श्री चुनरीभाई कानजरीभाई गोहेल : सर, मैं आपके द्ारा माििीय मंत्री जी से पूछिा िंाहता हंू 

नक जि हाई् ेके काटँ्ैकट नदए जाते हैं, तो उिको एक निनमटेड अ्नध में पूरा  करिे के निए समय 

नदया जाता है, डेट दी जाती है।  अगर उस डेट के दरनमयाि उिका काम पूरा िहीं होता है, तो कया 

नडपाट्यमेंट उि पर पैि्टी िगाता है? अगर अभी भी उसी रोड पर काम िंाि ूहै, तो कया ्हां उिको 

टोि िेिे की मंजूरी दी जाती है?

श्री तनतिन ज्यराम गडकररी :  माििीय सभापनत महोदय, यह िात सही है नक निलशिंत 

कािा्नध में काम पूरा िहीं होता है, िेनकि उसके निए कॉन्ट्ेकटर से जयादा सरकार नजममेदार है। 

हम िोग ्क्य  ऑड्यर दे देते हैं, िेनकि अगर Environment and Forests ्ािे उिको तीि-तीि, 

िंार-िंार साि तक परनमशि िहीं देंगे, तो ्ह काम िहीं कर सकता है। सटेट ग्ि्यमेंट की तरफ 

से land acquisition करिी पड़ती है, अगर ्ह काम िहीं होता है, ति भी काम िन्द पड़ जाता है।  

पहिे तीि-तीि साि तक railway over-bridge की किीयरेंस िहीं नमिती थी।  हमारी सरकार के 

आिे के िाद प्रधाि मंत्री जी िे मेरी अधयक्ता में एक कमेटी एपाइँट की है।  इन्फ्ासट्किंर से समिलन्धत 

ऐसी सभी प्रॉबिमस को हमिे निकािा है।  अि काफी िड़े पनरमाण में Railway over-bridge  और 

Environment Clearance की प्रॉबिम सॉ्् हुई है। हमारे जो प्रोजेकटस stuck up हो गए थे, उिमें 

से 80 प्रोजेकट streamlined हो गए हैं, 40 प्रोजेकट टर्मिेट कर नदए हैं। कुछ प्रोजेकटस ऐसे भी थे, 

नजिमें हम िोग माग्य िहीं निकाि सकते थे, ऐसे 26 प्रोजेकटस के ऊपर कया निण्यय निया जािा 

िंानहए, उसके निए, कैनििेट के माग्यदश्यि के निए हमिे िोट आगे भेज नदया है। मुझे न्श्ास है नक 

इसमें िहुत िार जो गिनतया ँ होती हैं, अगर ् ेकभी कंट्ेकटर की होती हैं और उिके उपर पेि्टी 

किॉज़ है तो उिके उपर कार्य्ाई होती है।  इसनिए, आज इस नससटम को ही िदििे के निए, 

जैसा मैंिे पहिे कहा नक मॉडि एग्ीमेंट भी हम िदि रहे हैं, निण्यय करिे के िारे में नससटम की जो 

पॉनिसी है, उसमें भी सुधार िाये हैं और इसके साथ-साथ 80 परसेंट िैंड एलक्नजशि हुए नििा हम 

नकसी प्रोजेकट के निए ्क्य  ऑड्यर िहीं देंगे, यह भी हमिे निण्यय नकया है।  तो भन्ष्य में ये प्रॉबिमस 

िहीं आयेंगी और पुरािे समय की जो अड़िंिें थीं, उिको सुधारिे की हमारी पॉनजनट् कोनशश 

है।  हमिे िगभग 85 to 90 per cent problems सॉ्् की हैं।  मुझे आपको यह जािकारी देते हुए 

िुशी हो रही है नक करीि 3 िाि 80 हजार करोड़ रुपये के प्रोजेकटस टेकअप हुए थे और उिमें से 

िगभग काफी हमिे सट्ीमिाइि नकए हैं, काफी लकियरेंसेज़ नमिे हैं, नफर भी उसके कारण बयाज 

िढ़ा है, प्रोजेकट की कॉसट िढ़ी है, कुछ कांट्ेकटस्य िंिे गये हैं, कुछ जगह ‘गो्डि शेक हैंड’ करके 

टर्मिेशि नकया गया है, िैंड एलक्नजशि की प्रोसेस भी फासट की गयी है और प्रॉबिम को सॉ्् 

करके हमिे इसको आगे िे जािे की कोनशश की है।  अभी हमारा ए्रेज़ 11 kilometres per day की 

दर से िेशिि हाई् ेिि रहा है और मािं्य एंड तक 15 kilometres per day तक यह जाएगा।  अभी 
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इस साि के 8 हजार नकिोमीटर के िये ् क्य  ऑड्यस्य हमिे दे नदये हैं।  मेरा न्श्ास है नक िगभग मािं्य 

के अंत तक हम 15 kilometres per day के नरकॉड्य तक िंिे जायेंगे और हमिे 2 साि के अन्दर 30 
kilometres per day का टारगेट पूरा करिे का सकं्प निया है। 

श्री हुसैन दलवई: सभापनत जी, मंत्री महोदय िे जो उत्तर नदया है, उसमें यह नििा है: ‘िैंड 

एलक्नजशि, एन््ायरिमेंट, फॉरेसट लकियरेंस ्गैरह-्गैरह’।  यह सारा होिे के िा्जूद भी जहा ँ 

तक फॉरेसट लकियरेंस का स्ाि था, ्ह करमािा का था।  मैं मुमिई-गो्ा रोड के िारे में िोि रहा 

हँू।  जो पहिा फेज़ है, उसमें आगे 10 नकिोमीटर की रोड छोड़ कर िाकी की रोड ्ैसी की ्ैसी ही 

रही है, उसमें आधा-आधा काम हुआ है, नजसकी ्जह से ्हा ँ िड़े पैमािे पर एलकसडेंटस होते हैं।  

आपिे इस हाउस में भी कुििू नकया है।  उस काम के िारे में कया होिे ्ािा है, कयोंनक तीि सािों से 

्ह काम ्ैसा ही पड़ा हुआ है।  आधा काम छोड़ देिे से िोगों को िड़ी तकिीफ हो रही है।  गीते जी 

भी अभी यहा ँ िठेै हुए हैं।  ् ेभी अपिी गद्यि नहिा रहे हैं, िरािर िोि रहे हैं।  तो आप इसके िारे में 

ज्दी से ज्दी कुछ करके कया हमारे कोंकण के िोगों को राहत देिे का काम करेंगे?

श्री तनतिन ज्यराम गडकररी: सर, सममाििीय सदसय िे जो स्ाि पूछा है, ्ह िहुत महत्पूण्य 

और सही है।  मुमिई-गो्ा रोड पर 15 नरिजेज़ पर काम शुर हो गया है।  हमिे मुमिई टू गो्ा हाई् ेपर 

4-िेि कंक्रीट रोड ििािे का निण्यय जो नकया है, उसका भी काम शुर हुआ है।  परन्तु मैं सदि के 

सममाििीय सदसयों के न्िंार के निए एक न्षय रििा िंाहता हँू।  इस रोड पर देश में सिसे जयादा 

एलकसडेंटस होते हैं।  ् हा ँ रोज िोग मरते हैं।  ् हा ँ इतिे िोग मर रहे हैं नक उन्होंिे जो भा्िा वयति की 

है, उससे मैं भी सं् देिशीिता के साथ सहमत हँू।  मैं िार-िार सममािीय फॉरेसट एंड इि्ायरिमेंट 

नमनिसट्ी के पास जाता हँू।   ्हा ँ करमािा िाम की एक छोटी सी जगह है।  ्हा ँ हमारे एलगजससटग 

सट्ेंथ में यह काम करिे के निए पािँं साि हुए हमें कोई अिुमनत िहीं नमिती तथा हमें अिेक प्रकार 

की अड़िंिें आती हैं।  मैं सदि के आप सि सदसयों का एक िार आह्ाि करिा िंाहता हँू। इस रोड 

पर एलकसडेंटस हो रहे हैं, िोग मर रहे हैं। फॉरेसट एंड इि्ायरिमेंट के लकियरेंस के िारे में यह है 

नक ्ह पािँं-पािँं साि तक िहीं नमिती है, तो हमें इि्ायरिमेंट भी िंानहए, इकोिॉजी भी िंानहए, 

डे्िपमेंट भी िंानहए और रोड भी िंानहए।  इस प्रकार के एलकसडेंटस होते रहेंगे, तो जो स्ाि आपिे 

िड़ा नकया है, उसके ऊपर जा्डेकर जी के साथ दो िार मेरी मीचटग हुई है और मुझे िगता है नक 

जा्डेकर जी इस पर कोई माग्य निकाि कर ज्दी ही निण्यय करेंगे। ...(व्यवधान)... आप जो 8-10 

नकिोमीटर रोड के िारे में कह रहे हैं, उसकी प्रॉबिम सॉ्् होगी, हमारी तरफ से पूरी तैयारी है।  

के्ि हम फॉरेसट एंड इि्ायरिमेंट नमनिसट्ी ...(व्यवधान)...

श्री हुसैन दलवई: उसके िाद का कया होगा? ...(व्यवधान)...

श्री सभापति: पिीज़। ...(व्यवधान)... िहीं, िहीं। आप िठै जाइए।  ...(व्यवधान)...

श्री तनतिन ज्यराम गडकररी: उसके िाद की निंन्ता आप मत कनरए।  उसके िाद का पूरा काम, 

आपको जो समय मैंिे िताया, उसमें ्ह पूरा होगा।  उसमें कोई अड़िंि िहीं है। 
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SHRI PAVAN KUMAR VARMA: Sir, my question is very short.  I would like, 
through you, Sir, ask from the Minister whether the Government has any independent 
monitoring mechanism on the amount collected for tolls. The toll is a burden on 
the users of the roads.  The whole model agreement is based on what the private 
concessionaire earns.  Do you have an independent monitoring system transparently 
and accurately accountable for toll collection?

श्री तनतिन ज्यराम गडकररी: सममाििीय सभापनत महोदय, if you want good services, 
you have to pay for it.  हम िोग टोि कोई िुशी से िहीं िे रहे हैं।  सरकार के पास रोड ििािे 

के निए उतिा िजट िहीं है और इसनिए जि उसमें पलबिक-प्राइ्टे इन््सेटमेंट होगा, तो बयाज 

के साथ टोि िेिा ही है।  परन्तु सममाििीय सदसयों की जो भा्िा है, उस पर मैं िता रहा हँू नक 

एिएिंआई में जो टोि किेकट होता है, ्ह पूरी ट्ांसपेरेंसी से होता है और उसके िारे में पूरा नहसाि 

रिा जाता है और सीएजी के द्ारा उसका ऑनडट होता है। उसमें ऐसी कोई irregularities िहीं हैं।  

हम िोग यह कोनशश कर रहे हैं नक आिे ्ािे समय में यह जो टोि िड्यि है, जो सामान्य िोगों के 

ऊपर आ रहा है, न्शेष रप से कार ओिस्य पर आ रहा है, पैसेंजर िसों पर आ रहा है, कया इसको 

कम करके इसमें कोई िया सॉ्युशि निकि सकता है, इसके िारे में हमारे नडपाट्यमेंट िे अधययि 

नकया है।  अधययि करिे के िाद उसकी नरपोट्य िगभग पूरी हो िुंकी है और हम िोग इसको प्रधाि 

मंत्री जी और कैनििेट के सामिे प्रसतुत करेंगे।  उसके िाद कया इसमें कुछ नरिीफ दे सकते हैं, इसके 

िारे में हम जरर न्िंार करेंगे। 

Measures to meet power deficit

*109. SHRI RAJEEV CHANDRASEKHAR: Will the Minister of POWER be 
pleased to state:

(a)  whether it is a fact that the country’s power deficit includes 30,000 MW 
shortage due to the repair work of the existing power plants;

(b)  Government’s proposal for upgradation and maintenance of the existing 
State-owned power plants, in the light of above facts and Government's plan of 
expecting $250 billion in the power sector;

(c)  the details of loss to the exchequer due to distribution losses and power 
theft; and

(d)  the steps being taken by Government to prevent such losses?

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF POWER (SHRI  PIYUSH 
GOYAL): (a) to (d) A Statement is laid on the Table of the House. 
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